

Adventsfrühstück „Krippengeschichten“ am 4. Advent **18. Dezember 2022**

Klavierspiel

Anzünden der 1., 2. 3. und 4. Kerze (Kinder)

Lied: EG 17 (alle 4) Wir sagen euch an den lieben Advent

Begrüßung (Pastor Matthias Lüskow)

- Die vierte Kerze brennt. Noch 6 Tage bis Heiligabend. Die Spannung steigt, bei den Kindern genauso wie bei den Erwachsenen.
- Heute werfen wir schon einen Blick in die Krippe. „Krippengeschichten“ – so lautet unser Adventsfrühstück heute am 4. Advent.
- Votum.

Lied: EG 1,1-2 Macht hoch die Tür

Familienpsalm zum 4. Advent (Männer / Kinder / Frauen)

Männer: Wir sagen euch an den lieben Advent.

Kinder: Sehet, die vierte Kerze brennt!

Frauen: Wir freuen uns über diesen Tag.
Wir lassen allen Stress bei Seite
und sind froh über diese Stunde.

Männer: Wir sagen euch an den lieben Advent.

Kinder: Sehet, die vierte Kerze brennt!

Frauen: Wir sind froh über jede Kerze, die uns leuchtet.
Wir sind dankbar, dass wir einander haben.

Männer: Wir sagen euch an den lieben Advent.

Kinder: Sehet, die vierte Kerze brennt!

Frauen: Gemeinsam gehen wir in die Weihnachtswoche.
Gott, du kommst uns entgegen.
Du machst unser Leben hell, mitten im Winter.
Öffne unser Herz für die Tage, die vor uns liegen.

Lied: EG 1,3 O wohl dem Land

Interview und Erzählung: Weihnachtskrippen

- Wer von euch hat denn eine Krippe zu Hause?
- Wie sieht sie aus? Welche Figuren gibt es?
- Was denkt ihr: Seit wann gibt es Weihnachtskrippen?
- Zuerst wurde das Krippenspiel erfunden: Menschen spielten die Weihnachtsgeschichte als Theaterstück nach. Erst danach kamen Künstler auf die Idee, die Weihnachtsgeschichten auch mit festen Figuren zu erzählen (Spätmittelalter, zuerst in Italien).
- Richtig in Fahrt kamen die Weihnachtskrippen in der katholischen Kirche vor 450 Jahren als Gegenbewegung zur evangelischen Kirche: Zwar waren die Gottesdienste weiter auf Latein, aber wenigstens die Weihnachtsgeschichte wurde mit Figuren erzählt.
- Weil die großen Figuren an Heiligenfiguren erinnerten, wurde die Weihnachtskrippe in der evangelischen Kirche zunächst abgelehnt. Krippen waren katholisch!
- Besonders in Österreich wurden die Krippen immer größer. Bald war jede Kirche und jedes Rathaus zu Weihnachten mit Krippenfiguren vollgestellt. Und so kam es im Jahr 1751 zum Krippenverbot durch Kaiserin Maria Theresia: In Kirchen und Rathäusern durften keine Krippen mehr aufgestellt werden!
- Und was taten die Menschen? Sie bauten die Krippen jetzt eine Nummer kleiner, nämlich für ihre Wohnungen. Das, was wir heute als kleine Krippe für zu Hause kennen, ist also ein Akt des Widerstandes gegen die Kaiserin von Österreich.
- Die Hauskrippen wurden dann auch von evangelischen Familien übernommen. Ausgehend von der Herrnhuter Brüdergemeine in Böhmen und dem Pietismus fand die Krippe auch Verbreitung in evangelischen Regionen.
- Mit der Industrialisierung konnten die Krippenfiguren günstig hergestellt werden, sodass sich jede Familie eine Krippe leisten konnte.

- Zwei Geschichten aus der Bibel haben es in die säkularisierte Welt geschafft: die Arche Noah und die Geburt von Jesus. Beide Geschichten gibt es z.B. regelmäßig bei Playmobil in immer wieder neuen Auflagen.

Playmobil-Krippe aufbauen: Stall, Maria und Josef

Lied: EG 43,1 Ihr Kinderlein kommet

Playmobil-Krippe: Jesus, die Hauptfigur ganz klein

Lied: EG 43,2 O seht in der Krippe

Playmobil-Krippe: Engel, wahlweise mit oder ohne Flügel

Lied: EG 43,3 Da liegt es, das Kindlein

Playmobil-Krippe: Hirten

Lied: EG 43,4 O beugt wie die Hirten anbetend die Knie

Andacht: Jesus im Herzen

„Und wäre Christus tausendmal in Bethlehem geboren, aber nicht in dir, du bliebest doch für alle Zeit verloren.“ (Angelus Silesius, 1624-1677)

Lied: EG 46 (alle 3) Stille Nacht

Mitteilungen

↑ **Fürbittengebet und Vater unser** (Matthias)

Jesus,
in der Krippe sehen wir dich liegen.
Jedes Jahr freuen wir uns über dieses Bild.
Dann wirst du wieder weggeräumt,
in den Keller oder auf den Dachboden.

Jesus,
in der Krippe sehen wir dich liegen.
Hilf uns, bei dir zu bleiben.
Hilf uns, mit dir durch das neue Jahr zu gehen.

Die Geschichte geht weiter.
Hilf uns, von dir zu lernen, ein ganzes Leben lang.

Jesus,
in der Krippe sehen wir dich liegen.
Wir bitten dich: Komme auch in unser Herz!

Wir beten zur dir mit den Worten, die du uns gelehrt hast:

Vater unser im Himmel!
Geheiligt werde dein Name.
Dein Reich komme.
Dein Wille geschehe, wie im Himmel so auf Erden.
Unser tägliches Brot gib uns heute.
Und vergib uns unsere Schuld, wie auch wir vergeben unsern Schuldigern.
Und führe uns nicht in Versuchung, sondern erlöse uns von dem Bösen.
Denn dein ist das Reich und die Kraft und die Herrlichkeit in Ewigkeit. Amen.

Mitmachsegen (Matthias)

Gott sei vor mir und leite mich.
Gott sei neben mir und begleite mich.
Gott sei hinter mir und schütze mich.
Gott sei unter mir und trage mich.
Gott sei über mir und öffne mich.
Gott sei in mir und schenke mir ein lebendiges Herz.
Amen. ↓

Klaviernachspiel